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Il 31 maggio ultimo e decisivo atto a Bruxelles

di Cecilia Bortolotti 
 

ECRN: la Commissione Europea promuove il progetto

14-18 novembre a Riccione

di C. B.

Abbiamo fatto 30 é ora di fare 31! 

Il logo del Progetto ECRN

Il 31 maggio scorso è terminato il 
periodo di estensione del progetto 
European Civil Registry Network, 

coordinato da ANUSCA, e la "Final 
Review" ha avuto luogo il 23 giugno a 
Bruxel les, presso la sede del la 
Commissione Europea. 
Il progetto è stato giudicato, in presenza 
dell’esperto della comunità europea Kjell 
Hansteen, in rappresentanza del Project 
Officer Anjan Varghese, dai tre esperti 
indipendenti Lasse Berntzen (Norvegia), 
Barbara Held (Germania) e Marius 
Carloganu (Romania).
ANUSCA, come coordinatore, ha 
illustrato le grandi linee del progetto atto 
a promuovere la trasmissione telematica 
sicura di atti di stato civile tra le diverse 
amministrazioni europee, sottolineando 
due aspetti fondamentali ed attuali: la 

31° Convegno nazionale ANUSCA

Concesso l’Alto Patronato 
dal Presidente  Giorgio 

Napolitano

“Sono lieto di comunicarle che il 
Presidente della Repubblica ha concesso il 
suo alto Patronato al 31 Convegno 
Nazionale 150 anni dell’Unità d’Italia: il 
ruolo dei Servizi Demografici nel 
processo unitario del Paese.
Nel formulare l’augurio del successo della 
manifestazione, invio un cordiale saluto.” 
Questo è il testo inviato da Donato Marra, 
Segretario Generale della Presidenza della 
Repubblica, al Presidente ANUSCA Paride 
Gullini. Ricordiamo gli altri patrocini già 
ricevuti: Presidenza del Consiglio dei 
Ministri, Ministero Affari Esteri, Ministero 
della Giustizia, Ministero per la Pubblica 
Amministrazione e l’Innovazione,  
Regione Emilia-Romagna, ISTAT e ANCI.

Dopo il grande successo del trentenna-
le, festeggiato in pompa magna lo 
scorso anno al Kurhaus di Merano, 
fervono i preparativi per il sempre più 
prossimo appuntamento nazionale, che 
in questo 2011 si svolgerà dal 14 al 18 
novembre. La location sarà nuovamente 
Riccione, città piacevole ed ospitale nella 
quale siamo già stati nel 2008 e 2009: il 
sondaggio sul sito ANUSCA ha dato 
esito favorevole a questa località ed al 
suo moderno Palacongressi, a discapito 
di altre quattro possibili scelte. 
Come ogni anno, l'impegno di Anusca 
per il 31° Convegno Nazionale è diretto a 
migliorare gli eccellenti risultati degli anni 
passati, sia riguardo al numero dei 

continua a pagina 9

partecipanti che per l'importanza degli 
argomenti affrontati, cercando di offrire 
ai convegnisti quattro giornate piene di  
relazioni, dibattiti, appuntamenti ai 
quali non si può mancare.

La Circolare n. 19
del Ministero 
dell’Interno
a pag. 12
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cooperazione tra progetti europei, 
dimostrata dall'interazione tra il progetto 
ECRN ed il progetto STORK dedicato 
all'autenticazione ed identificazione 
delle persone che accedono ai servizi 
telematici, e l'aderenza del progetto 
ECRN alle ultime direttive della 
Comunità Europea espresse dal Libro 
Verde COM 747 (2010).
Durante la discussione sono stati 
illustrati i vari aspetti salienti del progetto 
dal punto di vista tecnologico (interven-
to di Engeenering), dal punto di vista 
metodologico (intervento del Comune 
di Bologna) e dal punto di vista 
dell'integrazione tecnica ed applicativa 
(intervento di Regulus).
Gli esperti, preso atto di tutti documenti 
pubblicati dal progetto (33 report 
presentati in 36 mesi), dopo averne fatto 
un'analisi specifica, ne hanno lodato la 
qualità (sempre migliore nel corso del 
progetto) e la rispondenza ai requisiti 
richiesti dalla Comunità.
Quindi, con giudizio unanime, gli 
esperti hanno approvato il progetto, 
accordando alla Comunità il permesso 
di liquidare tutte le risultanze economi-
che e di poter gestire i risultati del 
progetto stesso.
In particolare, è stato richiesto ad 
ANUSCA come coordinatore ed 
ANUSCA ha accettato, di rendere 
pubblico un report sull'analisi normativa 

e legislativa del valore legale dei 
documenti elettronici e di concedere 
alla Comunità Europea di poter 
usufruire del video realizzato in 
occasione della fine del progetto. 
Proprio sul video si sono infine appunta-
te le lodi esplicite della Commissione, 
che ha sottolineato come siano tali 
strumenti che possono consentire una 
rapida informazione e diffusione dei 
risultati dei progetto europei. Il 
Presidente ANUSCA e coordinatore del 
progetto Paride Gullini si è detto “molto 
orgoglioso del lavoro svolto. La 
Commissione Europea si è espressa 

positivamente, ben oltre le nostre più 
rosee aspettative. E’ stato un lavoro di 
squadra e perciò desidero ringraziare 
tutti i partner, il cui prezioso contributo ha 
permesso di raggiungere questo 
importante obiettivo, e, in linea con gli 
auspici della Commissione, mi auguro ci 
possano essere ulteriori sviluppi futuri 

per il Progetto.” 
La Commissione ha inoltre sottolineato 
che utilizzerà il video per promuovere la 
richiesta di invito del progetto ECRN alla 
conferenza intergovernativa sui 
progetti di eGovernment e di Cross-
Border che si terrà nel secondo semestre 
del 2011 sotto la presidenza polacca.

continua da pagina 1: ECRN

Un altro caso conclusosi positivamente, 
grazie alla polizza proposta da ANUSCA ai soci

Certificato “rovinato”: ci pensa l'Assicurazione
di S.D.F.

Un altro caso capitato ad un operatore dei servizi demografici che, grazie all'adesione individuale ad ANUSCA ed alla 

sottoscrizione della polizza assicurativa (tipo B) proposta dall'associazione, si è concluso positivamente.

L'interessata, Lucia Campanella, dipendente del Comune di Monfalcone dal maggio 1985, ci ha dato il suo assenso a 

pubblicare i riferimenti, per spiegare meglio l'accaduto. In breve: lavorando allo sportello Anagrafe, la collega Lucia ha 

erroneamente deteriorato un certificato di proprietà di un utente, inserendolo nella stampante, che aveva già in memoria 

una visura non stampata. 

Inserendo il certificato, automaticamente la macchina ha stampato sopra la “memoria” precedente, rovinando il 

documento di proprietà del sig. O.A. ed è quindi stato necessario richiedere la ristampa di quel documento all'agenzia, con 

una spesa che la collega Lucia ha dovuto rimborsare di tasca propria, prima di essere risarcita della stessa somma 

dall'assicurazione, grazie alla polizza del tipo B sottoscritta al momento dell'adesione all'ANUSCA per l'anno 2011.

E' perciò importante ricordare ai colleghi che, purtroppo, situazioni incresciose possono capitare facilmente ed anzi il 

contenzioso con i cittadini viene segnalato in costante aumento. La soluzione attualmente proposta da ANUSCA è efficace 

e consente una grande tranquillità: gli iscritti ANUSCA possono stipulare, con una modesta cifra, quindi a condizioni 

estremamente vantaggiose, una polizza assicurativa che copre i rischi connessi al proprio lavoro, garantendo una copertura 

per le spese legali e per risarcimento del danno. Un motivo in più per iscriversi all'ANUSCA. 

Informazioni su www.anusca.it oppure telefonando all'Ufficio Tesseramento (051-944641).
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Si è svolta martedì 21 Giugno 
p r e s s o  l a  S a l a  P l e n a r i a  
dell’Accademia, la cerimonia di 

consegna dei diplomi del terzo corso di 
A l t a  F o r m a z i o n e  i n  m a t e r i a  
demografica.
I 25 operatori che hanno superato con 
profitto il percorso, durato ben sette 
mesi, hanno ricevuto il diploma dalle 
mani del Vice Prefetto Rosalia Mazza, 
dirigente Area Stato Civile del Ministero 
dell’ Interno. All’evento ha partecipato 
anche un nutrito gruppo di operatori, 
interessati al seminario che ha fatto da 
cornice alla cerimonia. Gli avvocati 
internazionalisti Marco Mellone e 
Massimiliano Castellari, attivo in Bogotà, 
h a n n o  t r a t t a t o  i l  t e m a  d e l l e  
problematiche legate al rapporto tra 
cittadinanza italiana e Paesi del Sud 
America, fornendo all’uditorio un 
interessante e originale scorcio molto 
apprezzato dagli intervenuti.
Prima della consegna dei diplomi, i saluti 
del Vice Prefetto Mazza, del Segretario 
Gene ra l e  de l l ’Accademia  A ldo  
Bacchiocchi e del Vice Presidente Vicario 
Paride Gullini. Non è mancata nemmeno 
la voce dei corsisti che hanno ripercorso 
la propria esperienza con emozione e 
soddisfazione. Carmela Boldrini e 
Roberta Mazza hanno tenuto un 
discorso a nome della classe, di cui 
pubblichiamo qui di seguito i passaggi 
principali.

“Purtroppo la nostra avventura è 
conclusa, una bella e stupenda 
avventura, iniziata lo scorso anno.
Mi sembra ieri e non mesi fa il 5 ottobre 
2010, giorno in cui abbiamo iniziato la 
nostra vicissitudine del 3° CORSO DI 
ALTA FORMAZIONE, qui in Accademia. 
Eravamo tutti molto sulle nostre, forse 
un po' spaventati dalle materie che ci 
avevano prospettato e da quei visi che 
non conoscevamo. (...) Non abbiamo 
messo molto a “intenderci” e a capire 
che eravamo tutti desiderosi di 
conoscere non solo materie poco note 
ad alcuni di noi, ma soprattutto di 
apprendere altri mondi e conoscere altri 
universi attraverso i nostri compagni di 
corso.
Innanzitutto un grazie al nostro 
Presidente che ha sempre avuto per noi 
parole di fratello, padre, compagno e 

Alta Formazione: 
terza edizione al capolinea

di C.B.

Il saluto del Vice Presidente vicario dell’Accademia Paride Gullini. Alla sua sinistra il 
Segretario generale dell’Accademia Avv. Aldo Bacchiocchi; da destra Silvia Zini 
coordinatrice del corso, l’Avv. Marco Mellone, il Vice Prefetto Rosalia Mazza e l’Avv. 
Massimiliano Castellari.

I partecipanti alla cerimonia di consegna dei diplomi.

maestro. Inoltre grazie ai docenti che in 
questo lungo periodo ci hanno seguito, 
spronato, ripreso, motivato. In questi 

mesi abbiamo acquisito molto dai tutti 
loro, da alcuni maggiormente grazie alle 
loro doti comunicative e sociali, da altri 
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abbiamo conosciuto la materia in modo 
approfondito, da altri ancora abbiamo 
potuto estrapolare molto di più perché 
si è creato quel quid che ci ha posto sulla 
stessa lunghezza d'onda. 
Sicuramente la nostra classe (è bello 
credetemi, chiamarla così) si è amalga-
mata immediatamente e senza bisogno 
di particolari esercizi di adattamento 
l'uno all'altro. 
E' stato come se tanti mondi e tante 
menti, tante persone con caratteri 
diversi, con abitudini estremamente 
differenziate, da regioni assolutamente 
distanti l'una dall'altra, si ritrovassero 
dopo un “viaggio”: la distanza non c'era, 
le abitudini personali si sono aggiunte 
alle abitudini del “nostro” gruppo e 
ritrovarsi ogni due settimane era per 
tutti (credo di non essere esagerata a 
sostenere questo) una festa e una gioia. 
Posso dire che, confrontandomi con i 
miei compagni, quando ci si rivedeva 
dopo due settimane di lavoro, di 
problemi personali e professionali era 
estremamente positivo e rilassante: 
ritrovare un po' di tranquillità con il corso 
dove si doveva studiare, ascoltare, ma 
pure ci si poteva divertire, senza l'assillo 
delle preoccupazioni che di lì a tre giorni 
ci avrebbero riassorbito, era estrema-
mente appagante.  
Infatti tutti noi abbiamo, in ruoli diversi, 
responsabilità di servizio, settore o area, 
qualcuno di noi per il proprio ruolo deve 
organizzare il lavoro di altri, gestire 
alcune o molte risorse umane; i guai 
talvolta non ci abbandonavano 
neppure a Castel San Pietro. 
(...) Dobbiamo ammettere che dal 
punto di vista professionale abbiamo 
imparato molto; materie utili al nostro 
lavoro, con taglio pragmatico e consigli 
per l'uso necessari, talvolta indispensa-
bili per gestire il nostro ruolo con la 
giusta professionalità, suggerimenti 
quasi insostituibili per lo svolgimento di 
un servizio difficile come è il nostro. Il 
bilancio professionale di questo corso, 
credo di poterlo dire senza paura di 
essere smentita, è più che positivo, 
ottimo. Il corso ci è stato e ci sarà molto 
utile per il nostro lavoro, per il nostro 
avanzamento professionale inteso 
come serietà ad affrontare i nostri piccoli 
grandi problemi di ogni giorno. 
Non sto ad elencare le materie interes-
santi che abbiamo affrontato e scoper-
to; in questa sede mi interessa sottoli-
neare un altro aspetto vissuto in questo 
corso e grazie ad esso, vale a dire il 
legame umano e affettivo che si è creato 
tra noi, 27 persone diversissime e con 
abitudini molto lontane tra loro, 
provenienti da contesti sociali e regionali 
distanti, che qui a Castel San Pietro 
hanno ritrovato le loro altre 26 persona-

lità distinte e le hanno unite. Non sono 
stata l'unica che il 30 aprile scorso nel 
salutare gli amici si è lasciata scappare 
una lacrima, in sordina e pure di 
nascosto, per evitare di commuovermi 
ancora di più.
(...) In ultimo ma non per ultimo, 
permettetemi di fare un accenno, 
anche se si meriterebbero molto di più, 
a chi con discrezione e con semplicità ci 
ha accompagnato nella permanenza 
residenziale di Castel San Pietro Terme. 
Un punto di riferimento costante, per 
tutta la durata del corso, è stata senza 

ombra di dubbio Silvia, mentre 
Valentina e le sue colleghe dell'Hotel 
sono state sicuramente “persone di 
famiglia”. (...) 
Da questo corso io ho avuto molto, 
molto più di quanto mi aspettassi: 
sono arrivata il 5 ottobre 2010 speran-
do di “sopravvivere” al lungo aggiorna-
mento, ma il 30 aprile, facendo un 
bilancio di esso, posso dire di aver 
guadagnato maggiore sicurezza 
professionale e soprattutto di aver 
imparato a voler bene a tante meravi-
gliose persone.

Foto di gruppo dei diplomati della terza edizione del Corso di Alta Formazione in 
materia demografica.  

Un momento del Seminario in materia di cittadinanza che ha fatto da cornice alla 
cerimonia di consegna dei diplomi. Con il microfono, Silvia Zini. Alla sue spalle  i 
docenti Marco Mellone e Massimiliano Castellari.
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Oltre 130 partecipanti a Taverna (CZ), presso il “Centro Natura Monaco”

di Nicola Iacopino

9° Convegno Regionale ANUSCA della Calabria

Il “Centro Natura Monaco”, inserito 
nel “Parco Nazionale della Sila” di 
Villaggio Mancuso”, ha ospitato nei 

giorni 28 e 29 giugno scorsi il 9° 
Convegno Regionale ANUSCA della 
Calabria. 
Il nutrito programma verteva, nella prima 
giornata, su: “Rapporti di famiglia e 
Servizi Demografici". I lavori sono stati 
aperti da una breve introduzione del 
Vice-Presidente Nazionale Domenico 
Linarello che ringraziato i presidenti dei 
comitati provinciali che hanno contribu-
to, in modo fattivo, al successo del 
Convegno ed ha indi ceduto la parola al 
Sindaco del Comune di Taverna Eugenio 
Canino che dopo avere sottolineato il 
ruolo fattivo che l'ANUSCA svolge nel 
campo della formazione del personale 
degli operatori demografici comunali ha 
sottolineato l'importanza dei temi in 
discussione dicendosi onorato della 
presenza del Presidente, Paride Gullini, a 
Taverna. Il Convegno, ha continuato, 
permette di conoscere un'area naturali-
stica d'importanza non solo nazionale, 
nonché il “Museo Civico di Taverna”, 
custode dei dipinti del Mattia Preti, del 
quale ricorre il IV centenario della nascita. 
Il tema dell'importanza turistico-
funzionale del “Parco Nazionale della 
Sila” e della sua notevolissima estensio-
ne, è stato di seguito evidenziato dal 
Vice-Comandante del Corpo Forestale 
dello Stato Nicola Cucci, che ha rappre-
sentato il Generale Vincenzo Caracciolo, 
Comandante del Corpo Forestale della 
Stato per la Calabria, assente per 
intervenuti e urgenti motivi di servizio. In 
seguito il Presidente Nazionale ANUSCA 
Paride Gullini ha ringraziato le autorità e i 
convegnisti per l'accoglienza calorosa a 
lui riservata, nonché gli organizzatori 
dell'iniziativa per avergli permesso di 
rivisitare la Calabria ed i luoghi incantevoli 
della Sila che lo affascinano particolar-
mente essendo amante della montagna 
e della semplicità che emana.  Di seguito, 
avuta notizia che Sua Eccellenza il 
Prefetto di Catanzaro, per altri impegni 
istituzionali, avrebbe raggiunto la sede 
del convegno solo verso le ore 11,00, con 
qualche ora di ritardo la parola è passata 
al relatore Agostino Pasquini che ha 

Il Prefetto di Catanzaro, Antonio Reppucci (al centro), accanto al Presidente ANUSCA, 
Paride Gullini e, in primo piano, la Presidente regionale ANUSCA, Nadia Aiello. Sullo 
sfondo il Sindaco di Taverna, Eugenio Canino ed il Vice comandante della Forestale, 
Nicola Cucci.

Una parte dei numerosi partecipanti del 9° Convegno regionale al Centro Natura 
Monaco

Il saluto iniziale del Vice presidente ANUSCA, Domenico Linarello, con a fianco il 
relatore ed Esperto ANUSCA, Agostino Pasquini
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